



ACTA SESIÓN ORDINARIA N°26/2024
CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL - PERIODO 2020-2024

En Cabrero, a 29 de Julio de 2024 y siendo las 17:10 horas, se reúne el Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil en dependencias del Casino Municipal, bajo la presidencia de la Alcaldesa Subrogante EthIELLY Montes Monsalves, directora de Planificación Comunal. Actúa como Secretaria la consejera Ester Fonseca Cid y como Ministerio de Fe, el Secretario Municipal Suplente, Edwin Von Jentschik Peña, y el director de Desarrollo Comunitario, Francisco Castillo Noa. Asisten a esta sesión los siguientes consejeros:

1. Sylvia Ortega Gacitúa	:	Organizaciones Territoriales
2. Ernesto Quichiyao Barría	:	Organizaciones Territoriales
3. Basilia Cid Cid	:	Organizaciones Territoriales
4. Ester Fonseca Cid	:	Organizaciones Funcionales
5. Margarita Valenzuela Carrasco	:	Organizaciones Funcionales
6. Víctor Gutiérrez Gutiérrez	:	Organizaciones Funcionales
7. Luis Quiroga Cea	:	Organizaciones Actividad Relevante
8. Hugo Sepúlveda González	:	Organizaciones Actividad Relevante

Nota: Se encuentra ausente el siguiente consejero :

9. Juan Esparza Navarrete	:	Organizaciones Territoriales
---------------------------	---	------------------------------

TABLA:

1. Aprobación Acta Ordinaria N°25.
2. Correspondencia.
3. Informe del Señor Alcalde.
4. Exposición del director de DIDECO, Sr. Francisco Castillo Noa, sobre programa de actividades Costumbristas y Culturales 2° Semestre 2024.
5. Puntos varios.

1. Aprobación Acta Ordinaria N°25.

Los señores consejeros aprueban por unanimidad el Acta Ordinaria N°25 sin observaciones.

2. Correspondencia.

Despachada:

- ✓ **Certificado SECMU N°126 de 27.07.2024 al Honorable Concejo Municipal.** Secretario Municipal(S) certifica que el Consejo de la Sociedad Civil, solicitó la CREACIÓN DE LA DIRECCIÓN DE GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES LIDERADA POR UN CARGO DIRECTIVO GRADO 7° E.M.S, de conformidad al artículo 26 TER de la Ley N°18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades.

3. Informe Señor Alcalde.

REINSERCIÓN SOCIAL. A través de una firma de un convenio entre nuestra Municipalidad y Gendarmería de Chile, continuamos fortaleciendo la alianza para apoyar a personas en conflicto con la ley, pero que desean rehabilitarse y reinsertarse laboral y socialmente a nuestra comunidad. Este convenio lo llevamos adelante en coordinación con el Centro de Apoyo para la Integración Social de Los Ángeles. Se realiza esta iniciativa pionera de apoyo hacia quienes buscan participar voluntariamente en un proceso sistemático de acciones orientadas a favorecer un cambio en sus vidas para conseguir su integración a la sociedad.

ENTREGA DE CONTENEDORES. Estamos finalizando la distribución de los ocho mil contenedores de basura domiciliaria, mediante el proyecto municipal destinado a las áreas urbanas. Estamos evaluando la forma de entregarlos a los rezagados, que no concurrieron a retirarlos en el llamado general a sus respectivos barrios.

HOSPITAL DIGITAL. La posta Quinel es la primera de nuestra comuna con atención médica mediante telemedicina, con videollamadas vía internet. De esta forma, la telemedicina, que ya tenemos en nuestros CESFAM, llega ahora a los campos de Cabrero. Se cuenta con el moderno servicio del programa Hospital Digital Rural, del Ministerio de Salud. Consiste en que los usuarios pueden acceder a una consulta con un médico en la misma posta, a través de una videollamada. El facultativo, contactado a distancia por un profesional TENS residente en la posta, mantiene un diálogo cara a cara con el paciente, y puede entregarle recetas de medicamentos e incluso licencias. También puede derivarlo a un centro de atención municipal o de especialidades, visualizando además su ficha virtual en línea. En la puesta en marcha, el director del Servicio de Salud Biobío, Walter Alvial destacó esta nueva muestra de la alianza entre ambas instituciones, implementando propuestas novedosas y mejores estándares de atención. Le informamos al personero provincial que, además de Quinel, ya instalamos antenas de internet satelital en las postas de Chillancito, Colicheu y Charrúa, por lo que esperamos se avance pronto con la activación del Hospital Digital Rural en esos recintos. Asimismo, entregamos al director provincial una solicitud de aprobación técnica para la incorporación de una cámara hiperbárica. Ello permitiría a esta Municipalidad transformarse en la primera de la Región con esta máquina, destinada a la atención de fibromialgias, pie diabético y niños con trastorno del espectro autista, entre otros. Si el Ministerio de Salud nos otorga la autorización técnica para utilizar esta cámara hiperbárica, creemos que el Gobierno Regional aprobará el financiamiento para ese proyecto, que ya tenemos postulado.

NUEVO EXAMEN. La Dirección de Tránsito comenzará a aplicar, desde el próximo jueves 1 de agosto, el nuevo examen teórico para quienes soliciten por primera vez su Licencia Clase B. El Ministerio de Transportes anunció un nuevo examen teórico, actualizado por la Comisión Nacional de Seguridad de Tránsito, que comenzará con la licencia Clase B. Es una nueva plataforma en línea, que incluirá 35 preguntas. Para aprobarlo, se requieren 33 preguntas correctas. Esas preguntas se tomarán al azar de un banco de mil preguntas, que no estará disponible para el público.

ESULTURAS. Realizamos las dos primeras jornadas de participación ciudadana, destinada a recoger ideas para la elaboración de esculturas que representen, respectivamente a Monte Águila y Cabrero. Correspondió una a la comunidad de Monte Águila y la segunda, destinada a Cabrero. Vecinos y representantes de organizaciones comunitarias destacaron este proyecto y entregaron sus sugerencias. En el caso de Monte Águila, hay una propuesta de un águila con las letras identificatorias de Monte Águila. Cuando se construya, será instalado en un terreno municipal frente a la sede vecinal La Copa, al llegar al cruce de la línea férrea, en la calle José María Echeverría. El conjunto escultórico representa a un personaje, un cabrero, acompañado de un perro y dos cabras, además de las letras identificatorias de la ciudad.

LICEO BICENTENARIO. Ya se encuentra subida al portal de compras públicas la esperada licitación pública para la conservación del Liceo Bicentenario de Monte Águila, específicamente para los talleres de especialidades. Como recordarán, esta obra quedó inconclusa y el Departamento de Educación Comunal debió efectuar una compleja, ardua y prolongada gestión para lograr las aprobaciones del nuevo proyecto, por parte del Ministerio, que nos permitiera completar lo iniciado. La apertura de esta licitación pública, que sigue todos los lineamientos del Ministerio de Educación, está programada para el próximo 5 de agosto.

NUEVO ESTADIO. Con el levantamiento de los postes y las parrillas de las cuatro torres de iluminación continúa avanzando la ejecución del proyecto de construcción del nuevo estadio para Cabrero. La cubierta de pasto sintético ya está instalada. Ya está en instalación la malla olímpica y se avanza en las terminaciones de los camarines. Se trata de la iniciativa municipal destinada a remodelar integralmente la Cancha 3 del complejo deportivo, que es una de las 50 canchas de pasto sintético comprometidas por Gobierno Regional para todo el Biobío. Las obras ya presentan un avance de más de un 90%. Se transformará esa cancha de tierra en un estadio con pasto sintético, graderías, camarines, servicios higiénicos, malla olímpica, cierre perimetral, sala de primeros auxilios, accesibilidad universal y las cuatro torres de iluminación.

FIESTA EN COLICHEU. La Municipalidad efectuó con singular éxito de público la segunda versión de la fiesta de la Cazuela y la Empanada. La realizamos en el sector Colicheu el pasado fin de semana. Ahora estamos preparando la nueva versión de la fiesta del Chancho, ya tradicional en el sector El Progreso. Está programada para el sábado 24 y domingo 25 de agosto.

FIESTAS PATRIAS. Convocamos a los ramaderos y otros emprendedores interesados en trabajar en el largo feriado de Fiestas Patrias, que se extenderá por seis días, del martes 17 al domingo 22 de septiembre. En esta reunión, concordamos con ellos en desplegar la gestión del Municipio para ofrecer espacios y eventos recreativos que atraigan público a los complejos deportivos de Cabrero y Monte Águila. Las direcciones de Desarrollo Comunitario y de Obras Municipales serán las que se movilizarán principalmente, para preparar los recintos y entregar el apoyo logístico para que la comunidad pueda disfrutar en familia. Asimismo, comprometimos el apoyo de Seguridad Pública. Esperamos que haya interesados en instalar ramadas y todos los emprendimientos que son ya tradicionales en Fiestas Patrias. Pronto realizaremos el llamado a postular. Por otra parte, estamos estudiando un lugar apropiado donde realizar el desfile de Fiestas Patrias de Cabrero. La plaza de armas está en pleno mejoramiento y por eso, esperamos realizarlo en otro punto.

PLAZA DEPORTIVA. Un anhelado sueño está cumpliendo la comunidad de Villa Esperanza de Cabrero. El pleno del Consejo Regional aprobó nuestro proyecto para construir la Plaza Deportiva de ese sector. Nuestro compromiso era ocupar aquel amplio espacio, con una mezcla de convivencia comunitaria, con un espacio recreativo y también áreas para actividad física. Saludamos a sus dirigentes, liderados por José Torres, ex presidente de la Junta de Vecinos Villa Esperanza, que convocaron a su comunidad a participar en las jornadas de planificación y diseño. Se trata de una gran inversión, de 777 millones de pesos, para concretar la primera plaza de carácter deportivo de nuestra comuna. Será la tercera en superficie, después de la plaza de armas de Cabrero y la plaza de Monte Águila. Conjugará espacios deportivos con módulos inclusivos y espacios públicos para menores de edad, jóvenes y personas mayores. Asimismo, contempla el levantamiento de un sector con módulos inclusivos y otros para la práctica de disciplinas deportivas, como el básquetbol y la calistenia.

POLIDEPORTIVO. Esta semana firmé la serie de documentos del convenio de traspaso de fondos del Gobierno Regional a la Municipalidad, para concretar una nueva iniciativa, de altísima inversión y mucha importancia. Se trata del proyecto de mejoramiento integral del Gimnasio Polideportivo de Cabrero, que con el paso de los años se fue deteriorando. Realizaremos obras de techumbre, piso de la cancha, servicios higiénicos, camarines y tribunas. La inversión alcanza a mil 35 millones de pesos. (\$ 1.035.000.000), y fue aprobada el pasado 5 de enero. Esa aprobación fue el mismo día en que el Gobierno Regional aprobó 2.437 millones para completar la remodelación integral del Estadio "Luis Figueroa" de Cabrero.

Si bien estaba latente la necesidad de mantenciones y reparaciones del Polideportivo, el proyecto municipal comenzó a plasmarse hace dos años y medio. Fue el 22 de octubre del año 2021, recién saliendo de la pandemia, cuando el gobernador regional Rodrigo Díaz accedió a nuestra invitación a conocer propuestas de la comunidad y el Municipio. Ese día llegamos al Gimnasio Deportivo, donde pudo conversar con dirigentes deportivos y también quienes practican allí diferentes deportes. Comprometió su respaldo y fue así como nuestra Dirección de Planificación inició el diseño y la postulación del proyecto.

BANDERA MAPUCHE. Nuestra Oficina Municipal de Pueblos Originarios ha organizado una significativa ceremonia. El próximo jueves 8 de agosto procederemos al izamiento de la bandera mapuche. El acto está programado a las 11 horas en el frontis de la Municipalidad. Esperamos que nos acompañen.

TARIFAS ELÉCTRICAS. Junto al senador Gastón Saavedra, nos reunimos en la Biblioteca Municipal para analizar propuestas referidas al alza de tarifas eléctricas. A nuestra convocatoria, respondieron los alcaldes de Yumbel, José Sáez; Laja, Roberto Quintana; Negrete, Alfredo Peña; y Mulchén, Jorge Rivas. También estuvo presente el consejero regional Roberts Córdova. Acompañados de nuestros respectivos equipos asesores, definimos una propuesta, que, como municipalismo de nuestra zona, deseamos ampliar a la Región del Biobío. Los alcaldes coincidimos en la necesidad de abordar medidas urgentes y otras en horizontes del mediano y largo plazo. **1)** Gestionar la ampliación de plazo para la 1era convocatoria del subsidio eléctrico 2024 y que se aplique de forma automática, sin postulación. **2)** Ampliar la cobertura del 40% de la población vulnerable a un porcentaje mayor. **3)** Generar un acuerdo Gobierno-Congreso Nacional, para apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas, tales como talleres y negocios de barrio. **4)** Impulsar una norma legal para que las empresas eléctricas tributen en cada comuna donde se produce energía. Así, los municipios tendrían más recursos para apoyar el desarrollo local. **5)** Impulsar

una política pública de construcción de viviendas sociales, que incluya la instalación de paneles fotovoltaicos. **6)** Reconocer a Biobío como una de las regiones generadoras de energías limpias (ERNC) que más aporta al Sistema Eléctrico Nacional (SEN). Ese reconocimiento podría derivar en aplicar una rebaja a las cuentas de los usuarios. **7)** Declarar a la Región del Biobío "Zona Franca Digital", sobre su base de la ventaja competitiva, de potenciar energías renovables no convencionales, es decir, energías limpias. Esperamos presentar esta propuesta ante autoridades de Gobierno y del Congreso Nacional. Este jueves, nos reuniremos en Arauco con los siete alcaldes de esa provincia, para presentarles esta propuesta y ver cómo avanzamos juntos en este desafío.

TENENCIA MONTE ÁGUILA. El Ministerio de Obras Públicas tiene en licitación pública el megaproyecto destinado a la construcción del nuevo cuartel de Carabineros de Monte Águila. Subirá de categoría de tenencia, lo que implicará una mayor dotación de efectivos policiales y mayor cantidad de vehículos y equipamiento. Se trata de una iniciativa apoyada decididamente por la Municipalidad, que postulamos al Gobierno Regional, que aprobó la suma de dos mil 186 millones de pesos. Se construirá un edificio de casi mil metros cuadrados, en dos niveles. La apertura de la licitación pública está programada para el próximo 1 de octubre. El seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, informó que, si la licitación sale bien y es adjudicada, la construcción comenzará en el primer semestre del próximo año. Las obras estarían concluidas en el primer semestre del año 2026.

RANKING NACIONAL. La Municipalidad de Cabrero figura en un ranking nacional como una de las 40 corporaciones edilicias con más iniciativas en seguridad pública. Es la primera del ranking, dentro de la provincia y la segunda en la Región del Biobío. Destaca en el marco de un estudio de la Universidad Diego Portales, que revisó las actividades formales de 261 de los 345 municipios del país. Los municipios respondieron a esta consulta, arrojando una categorización, de Las Condes, en primer lugar, a Cabrero, en la posición número 40. Si se descuentan los 20 municipios de la Región Metropolitana, Cabrero figura entre esos primeros veinte municipios. El informe, presentado este mes, fue realizado por los académicos Claudio Fuentes y Pedro Valenzuela, quienes revisaron antecedentes de actividades formales que realizan los municipios, obtenidos por una encuesta nacional, respondida por el 75,6% de los municipios. Uno de los autores, el cientista político Claudio Fuentes indicó que se suponía que algunas de mayores recursos iban a figurar mucho, pero se sorprendieron con comunas más pequeñas, que se movilizan para activarse en esta área, a partir de gestiones alcaldías. Analizaron datos sobre equipamientos, cámaras de seguridad y personal dedicado a estas tareas. Este reconocimiento es un aliciente para seguir avanzando con este desafío, pues la Municipalidad ya se reforzó, creando su Dirección de Seguridad Pública, con el nuevo Plan Comunal, el Consejo Comunal de Seguridad Pública y la gestión exitosa de fondos externos para proyectos. Entre otros logros, apuntamos que:

- Ya está en licitación la construcción del nuevo cuartel del retén Monte Águila, que será elevado a tenencia.
- Incorporamos 19 cámaras de vigilancia en Cabrero y Monte Águila, que han permitido detener a delincuentes;
- Incorporamos más vehículos, incluyendo el plan de vigilancia preventiva 24/7, con dos nuevas patrullas nocturnas.
- Hemos recuperado espacios públicos, remodelado e iluminado plazas vecinales.
- Apoyamos la instalación de alarmas comunitarias.
- Pronto entregaremos dos motos y bicicletas a Carabineros de la Subcomisaría;
- Firmaremos un convenio para que efectivos policiales acompañen a inspectores municipales en otros dos nuevos vehículos.

Hay esperanzas de que este accionar preventivo siga rindiendo frutos, con participación de la comunidad organizada. Sin embargo, esta labor municipal es preventiva. Requerimos un refuerzo en el control, con más policías y un efectivo trabajo de los tribunales de Justicia.

REBAJA DEL GAS. Esta mañana firmamos dos importantes convenios con la empresa distribuidora de gas. Se trata de un acuerdo una gestión colaborativa entre LIPIGAS y la Municipalidad para ir en apoyo a quienes residen en nuestra comuna. Respecto a los vecinos y familias de nuestra comuna tendrán una rebaja de precios al comprar el balón. Esa rebaja es de dos mil pesos para cinco kilos, cuatro mil pesos para once y quince kilos y siete mil pesos para los balones de 45 kilos. Respecto a los emprendedores de nuestra comuna, esta rebaja será de un 35% del valor comercial del gas, al momento de la compra. La Municipalidad no invierte ningún recurso económico, sino solo la gestión de intermediación. Mañana, la Dirección de Desarrollo Comunitario abrirá el registro y comenzará la difusión e inscripción de familias y emprendedores. A través de nuestras redes sociales informaremos de la forma de inscripción y los requisitos para postular a este beneficio tan esperado.

4. Exposición del director de DIDECO, Sr. Francisco Castillo Noa, sobre programa de actividades costumbristas y culturales 2° Semestre 2024.

Sr. Pdte. da la bienvenida y cede la palabra al Director de Desarrollo Comunitario, Francisco Castillo Noa. Director DIDECO señala que viene a presentar y exponer lo que se está trabajando en materia de fiestas costumbristas y en materia de Cultural y Turismo, lo acompaña Michelle Morales Encargada de turismo y trabaja en la Biblioteca Municipal con el equipo de Cultura.

<p>FIESTA COSTUMBRISTA LA TRILLA A YEGUA SUELTA: Fiesta costumbrista realizada en el sector de Lomas de Angol, los días 20 y 21 de Enero por un monto de \$15.000.000 iva incluido.</p> <ul style="list-style-type: none"> ➢ 5 stand de Cocinerías ➢ 4 stand de Amasanderías ➢ 63 stand de productos del agro, Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales, juegos típicos e inflables y stand de emprendedores. ➢ Artistas - Brisa Campesina <ul style="list-style-type: none"> - Raíces de mi Tierra - Los flores de Rucalhue - Los compadres - Embusteros de Chile - Los súper Charros ➢ Jornadas de trilla a yegua suelta durante los dos días de ejecución de la fiesta. 	<p>FIESTA COSTUMBRISTA DEL CONEJO Fiesta costumbrista realizada en el sector de Chillanco, los días 10 y 11 de febrero por un monto de \$15 000 000 iva incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> ➢ 7 stand de Cocinerías ➢ 4 stand de Amasanderías ➢ 65 stands de productos del agro, Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales, juegos típicos e inflables y stand de emprendedores ➢ Artistas - Nehuelhue <ul style="list-style-type: none"> - La Dinastía - Sabor a tinto - Zamora de Penco - Club de Cueca entre Mar y Cordillera - Fiesta Rural - Los Diablos del Sur - La Combo Latino <p>FIESTA COSTUMBRISTA DEL CHOCLO Fiesta costumbrista realizada en el sector de Tadihue - Pillanco, los días 9 y 10 de Marzo por un monto de \$18 921 000 iva incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> ➢ 8 stand de Cocinerías ➢ 5 stand de Amasanderías ➢ 63 stands de productos del agro, Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales, juegos típicos e inflables y stand de emprendedores ➢ Artistas - Nehuelhue <ul style="list-style-type: none"> - La Dinastía - Sabor a tinto - Zamora de Penco - Club de Cueca entre Mar y Cordillera - Fiesta Rural - Los Diablos del Sur - La Combo Latino <p>En la actividad antes mencionada se realizaron carreras a la chilena y rodeo con gran asistencia de público</p>
--	--

<p>FIESTA COSTUMBRISTA DE LA VENDIMIA Fiesta costumbrista realizada en el sector de Quinel los días 13 y 14 abril por un monto de \$16 838 500 <u>iva</u> incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> > 6 stand de Cocinerías > 6 stand de Amasanderías > 73 stands de productos del agro Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales juegos típicos e inflables y stand de emprendedores > Artistas - Fiesta Rural <ul style="list-style-type: none"> - Los Amantes de la Cumbia - Los Chacales del Maule - Los <u>Tukas</u> del Sur - Catherine Cabrera - <u>Mayla</u> - Mafia <u>Cumbianchera</u> - Los Toros Bravos <p>Se suma a estas actividades carreras a la Chilena y campeonato de Rayuela</p> <p>FIESTA COSTUMBRISTA LA CRUZ DE MAYO Fiesta costumbrista realizada en Complejo deportivo de Monte Águila, los días 30 de mayo 1 y 2 de junio por un monto de \$32 397 750 <u>iva</u> incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> > 10 stand de Cocinerías > 3 stand de Amasanderías > 89 stands de productos del agro, Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales juegos típicos e inflables y stand de emprendedores > Artistas - La Familia <ul style="list-style-type: none"> - Los Tigres de Parral - Fiesta Rural - Águilas del Monte - Reyes del Monte - María José Quintanilla - La Familia <p>Se realizó la Cabalgata de la Cruz de Mayo</p>

<p>FIESTA COSTUMBRISTA CABRERO CELEBRA A LOS SANTOS Fiesta costumbrista realizada en complejo deportivo de Cabrero los días 28 29 y 30 de junio por un monto de \$66 000 000 <u>iva</u> incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> > 10 stand de Cocinerías > 7 stand de Amasanderías > 164 stands de productos del agro Artesanías carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales juegos típicos e inflables y stand de emprendedores > Artistas - Brisa Campesina <ul style="list-style-type: none"> - Antonella Millar - Charrito de Oro - <u>Bafolca</u> - Los Canarios de Cabrero - Sabor a Tinto - Americo - Raíces de mi Tierra - Los Charros del Amor - Embustero de Chile - Jaguares de Sonora - Machos de la Cumbia <p>Se realizaron Carreras a la Chilena el día sábado y domingo</p> <p>FIESTA COSTUMBRISTA DE LA CAZUELA Y LA EMPANADA Fiesta costumbrista realizada en el sector <u>Colicheu</u>, los días 27 y 28 de JULIO por un monto de \$17 500 000 <u>iva</u> incluido</p> <ul style="list-style-type: none"> > 6 stand de Cocinerías > 5 stand de Amasanderías > 63 stands de productos del agro Artesanías, carros de comida rápida y dulces, cervezas artesanales juegos típicos e inflables y stand de emprendedores > Artistas - Los Samientos <ul style="list-style-type: none"> - Los Chacales del Maule - Zamora de Penco - Sabor a Campo - Siboney la Rancherita - <u>Lokura</u> Ranchera - Diablitos del sur
--

<p align="center">ACTIVIDADES PROGRAMADAS MES DE SEPTIEMBRE</p> <ul style="list-style-type: none"> > 01 septiembre "Bienvenida Primavera" > 7 y 8 de septiembre Inauguración Media Luna Cabrero > 14 Septiembre Peña La <u>Monteagulina</u> > 17 al 22 septiembre Ramadas Comuna de Cabrero, Monte Águila, <u>Taphue</u>, Charrúa, Los <u>Caulles</u>. > 28 de septiembre Cabalgata familiar sector El Manzano

INFORME GASTOS FIESTA COSTUMBRISTA DE LA CRUZ DE MAYO Y CABALGATA 2024.

Las Fiestas Costumbristas corresponden a actividades que logran conservar las tradiciones de nuestro país, mediante comidas típicas, artesanías y show artísticos, generando espacios de esparcimiento y la posibilidad de comercio a los diversos emprendimientos que existen en nuestra comuna. Tiene como objetivo realizar distintas fiestas costumbrista en la Comuna de Cabrero, incentivando la participación de la Comunidad y pequeños emprendedores de la Comuna, a través de jornadas recreativas en los diferentes sectores de la Comuna, otorgando espacios de participación, encuentros y esparcimientos para los vecinos.

Fiesta Costumbrista de la Cruz de Mayo. Para el desarrollo de la Fiesta Costumbrista de la Cruz de Mayo, se realizó el proceso de licitación pública ID N°4079-52-LE24, por el Decreto Alcaldicio exento N° 1502 del 23 de mayo de 2024, adjudicado por la Productora de Eventos AMPROF MUSIC GROUP SPA, RUT 77.592.834-4, cumpliendo con lo establecido en requerimientos técnicos 103 de fecha 10 de mayo del 2024. Además se realizó trato Directo por cabalgata ID N° 4079-307-SE24, para la compra de alimentos, aprobado por Decreto Alcaldicio Exento N°1576 del 30 de mayo del 2024 y requerimientos técnicos N°111 de fecha 28 de mayo de 2024. La fiesta Costumbrista de la Cruz de Mayo se efectuó el día viernes 31 de mayo, sábado 1 y domingo 2 de junio del 2024 en el Sector Complejo deportivo de Monte Águila. El requerimiento del Servicio de producción de eventos considero la ejecución de la actividad, con decoración, amplificación, iluminación, y la presentación de show artísticos con artista locales y nacionales.

Los gastos de las fiestas corresponde a:

ACTIVIDAD	MONTO
FIESTA DE LA CRUZ DE MAYO	\$32.397.750.-
CABALGATA	\$3.391.500.-
TOTAL GASTO EFECTUADO	\$ 35.789.250.-

Director DIDECO señala que para comenzar, las Fiestas Costumbristas se realizan durante todos los meses y se hará un resumen desde enero a la fecha y de todo lo que se viene de aquí a un corto plazo, las fiestas costumbristas siempre se inician con la Trilla a Yegua Suelta que se realiza en el sector de Lomas de Angol los días 20 y 21 de enero por un monto de \$15.000.000.- IVA incluido, trabajaron con cinco stand de cocinería, cuatro stand de amasandería, 63 stand de productos de agro procesado, artesanía, carros de comida rápida, cervezas artesanales, juegos típicos y juegos inflables y los stand de los emprendedores que son una cantidad importante los que participan y se repinten en cada fiestas costumbristas realizadas de enero a la fecha, luego continúan con la Fiesta dl Conejo los días 10 y 11 de febrero en el sector de Chillancito por un monto de \$15.000.000.- IVA incluido, trabajaron con siete stand de cocinerías, cuatro stand de amasanderías, 65 stand de productos agro procesados, artesanías y carros de comida rápida, además con grupos artísticos como Nehueltué, La Dinastía, Sabor a Tinto, Zamora de Penco, club de cuecas Entre Mar y Cordillera, Fiesta Rural, Los Diablitos del Sur y La Combo Latina, mencionar que en todas estas fiestas costumbristas trabajan con artistas locales, regionales y nacionales. **Consejera Sylvia Ortega** disculpe, pero quiere consultar si esos montos van incluidos los pagos de los artistas y grupos que se presentan en la fiesta costumbristas. **Director DIDECO** responde que sí, es una muy buena pregunta y siempre se les informa a los concejales en las comisiones de trabajo antes de pasar a la aprobación en el Concejo Municipal, los montos son pequeños en estas fiestas costumbristas, pero cuando los montos son mayores de las 500 UTM tiene que llevarlas a aprobación del Concejo

Municipal, siempre se hace el estudio de costos que se hace antes de licitar para saber cuanto se gastará en la fiesta costumbrista, dentro de estos montos se saca para la amplificación, iluminación, la pantalla que por día les cobran \$1.600.000.- sin considerar un requerimiento extra que les paga al artista, como ejemplo en la fiesta costumbrista Cruz de Mayo con María José Quintanilla el productor les ofrece con lo que licita, pero los artistas que vienen les hacen una ficha técnica a sus requerimientos, todos los que estuvieron fue impecable con la ficha técnica, pero con la artista María José Quintanilla tenía un requerimiento distinto y si el productor no lo tenía a artista no se va a tocar, en ese sentido es un gasto extra que no estaba considerado, por eso se dejó un margen de ganancia que les permite la ley del 25% de ganancias del monto total de la fiesta costumbrista, además tiene que complementar con los premios, las copas, las medallas y el alimento que se gasta con un coctel en la inauguración en todas las fiestas costumbristas, el almuerzo para las autoridades y para los dirigentes invitados que acompañan en las actividades, también se les entrega el desayuno, almuerzo, once y colación fría a funcionarios de carabineros, PDI, personal de salud, enfermeras y conductor, además del persona de Obras municipales quienes trabajan todo el día preocupados del funcionamiento de las actividades, siempre en cada fiestas costumbristas terminan muy acotados con el valor que dejaron estipulado y realizar el evento, hay que considerar que se dice que en la fiesta Cabrero Celebra Los Santos se gastaron \$60.000.000.- que muchas veces era un monto exagerado, pero desglosando el monto se presentó el artista nacional Américo cobró \$17.500.000.-, más IVA y más gastos aparte como el hotel entre otras cosas se sobrepasan los \$20.000.000.- considerando que quedan tres días de actividades para la cena, almuerzo y todo el resto que conlleva una fiesta costumbrista de este nivel calculando por ejemplo el monto de \$1.200.000.- por tres días es un monto a considerar y todo eso va sumando que al final el costo siempre se hace nada. **Consejero Ernesto Quichiyao** señala que respecto a lo mismo consulta si dentro de todo eso están considerados los gastos de todos los funcionarios que participan, saber si a todos se les pagan horas extras. **Director DIDECO** responde que se les pagan las horas extras, pero no a todos sino que solamente a los funcionarios que están en calidad de Planta y a Contrata, a quienes están a Honorarios no se les pagan horas extras cuando van a trabajar, muchos de los funcionarios que trabajan en las fiestas costumbristas son a honorarios porque no se les pueden cancelar horas extras porque la ley no lo permite, respecto de la Fiesta del Conejo estuvieron en el sector de Chillancito y luego continuaron con la fiesta costumbrista del Choclo en el sector de Tapihue y Pillancó los días 9 y 10 de Marzo por un monto de \$18.921.000.- con ocho stand de cocinerías, cinco stand de amasandería y 63 stand de agroprocesados, cervezas artesanales y todo lo que conlleva una fiesta costumbrista, acá también se suma la Feria Emprende donde antiguamente antes de la pandemia no trabajaban con la feria de emprendedores con stand de plásticos y después de la pandemia el emprendimiento creció mucho y el alcalde les dio la oportunidad para poder trabajar y se quedaron trabajando con sus stand que superan los 80 puestos en cada fiesta costumbristas, en esta fiesta estuvieron presentes los artistas La Dinastía, Sabor a Tinto, Zamora de Penco, club de cueca Entre Mar y Cordillera, Fiesta Rural, Diablitos del Sur y La Combo Latino, después se realizó la Fiesta de la Vendimia en el sector de la escuela de Quinel una muy linda fiesta por su lugar muy lindo de la comuna, puedo decir, con seis stand de cocinerías, seis stand de amasanderías, 73 stand de los productos agroprocesados y artesanías más toda la logística que conlleva dentro y fuera de la carpa municipal, los artistas que estuvieron Fiesta Rural, Los Amantes de la Cumbia, Chacales del Maule, Tucas del Sur, Katherine Cabrera, Maida, Magia Cumbianchera y los Toros Bravos, después está la fiesta costumbrista de la Cruz de Mayo en el complejo deportivo de Monte Águila los días 30 de mayo, 1 y 2 de junio con un monto de \$32.397.750.- esta fiesta la tenían considerada para tres días, viernes, sábado y domingo, mencionar que ese monto total les daba para trabajar en la inauguración y para un día más, el día domingo no pudieron contar con recursos de producción de eventos para poder ejecutar esta fiesta costumbrista porque no les daba en la logística del monto de los \$32.397.750.- considerando que la artista de renombre como María José Quintanilla les cobraba \$15.500.000.- más IVA y el gasto de las 25 personas que vienen con ella y más el alojamiento ya superan los \$20.000.000.- solamente en la artista quedando la nada misma para el resto de las actividades, el día domingo se trabajó con recursos municipales, amplificación municipal y artistas locales, con este claro ejemplo se puede ver la importancia de los recursos para realizar estas fiestas costumbristas porque les gustaría tener mucho más recursos para realizar las actividades porque a veces se cuestiona un poco la cantidad de los recursos, pero como equipo de DIDECO cuando hace el estudio de costo se dieron cuenta que al final el monto de \$30.000.000.- suena bastante bien, pero son recursos que no se hace nada. **Consejera Margarita Valenzuela** señala que hay visitas que siguen estas fiestas costumbristas porque consideran que son muy buenas y lo han pasado súper bien. **Director DIDECO** señala que es importante que para estas fiestas costumbristas existe un proceso administrativo para licitar donde trabajan con dos profesionales, y en dos días se encargaron de subirlo a las redes sociales abarcando a la región completa la difusión de la fiesta costumbrista y la gente se va enterando, porque esa es la intención de la difusión. **Consejero Hugo Sepúlveda** señala que quiere felicitar al director de DIDECO por tanta dedicación en las fiestas costumbristas, con respecto a la difusión quiere mencionar que es muy fundamental y tiene que estar de acuerdo a lo que se difunde, lo dice porque también ha participado de fiestas costumbristas porque vio una difusión espectacular, pero fue una cosa desoladora, entonces van una vez y después no van más, en esta comuna siempre ha escuchado que las fiestas costumbristas son buenas y la gente se prepara para estos eventos, por eso sus felicitaciones al director de DIDECO y a todo su equipo. **Director DIDECO** señala que Cabrero y la Municipalidad de Cabrero se destacan por la participación de los funcionarios que están trabajando por ejemplo tienen un equipo que se preocupa de la parte eléctrica, también otro equipo de las cocinerías, otro equipo con las amasanderías, con los agro procesados, con los juegos típicos, etc., preocupados para que las fiestas costumbristas salgan de la mejor manera. **Consejero Víctor Gutiérrez** indica que eso habla bien de los diferentes departamentos del municipio, le consta porque en temas deportivos siempre ha sido un siete, muy eficiente el trabajo enorme que cumple cada uno, sus felicitaciones por eso. **Consejero Hugo Sepúlveda** felicita a todo el equipo municipal por la adjudicación del proyecto que se mencionó en la cuenta del alcalde que no es menor porque a nivel nacional es el municipio con más inversión en seguridad y cosas que han salido de estas mesas de trabajo y de la mesa del Consejo de Seguridad siendo una gestión municipal, el día miércoles pasado tuvieron una reunión de Seguridad donde tocaron varios temas y tocaron un tema muy importante que igual lo tocó en representación de esta mesa de COSOC con respecto a que las comunas grandes están incorporando más policías y más control en desmedro del resto del país, entonces pasa que toda la delincuencia de las grandes capitales les queda poco espacio acercándose a nuestras comunas, ya se está trabajando en eso para velar e informar a las policías de gente extraña que llega de otras comunas como los extranjeros que llegan indocumentados para que pueda haber alguna medida de mitigación, sin ir más lejos, en Monte Águila ocurrió una balacera fuerte y seguidas de auto en esta localidad, o sea ¿de qué están hablando?, entonces la delincuencia se les está acercando a pasaos agigantado por eso tienen que estar todos unidos y cualquier cosa tratar de comunicarse con las policías

equipo por todo el banco de proyectos que han presentado que han estado dando sus frutos ahora y a la directora de SECPLAN que ha estado presente. **Sr. Pdte.** agradece al consejero por sus palabras ya que es importante lo que señala porque a pesar de toda la gestión siempre se ve insuficiente en términos de seguridad, pero hay que comprender que es un problema a nivel de país y de repente se le pide más al municipio de lo que pueden porque hoy la labor es preventiva y el alcalde también ha tratado de buscar las oportunidades para solicitarle a las policías más presencia y se requiere más dotación de personal en la comuna y para eso hay que presionar porque son ellos quienes tienen la labor de detener y atacar no los funcionarios municipales. **Consejero Hugo Sepúlveda** indica que hay comité de los sectores rurales que se están potenciando en la seguridad local porque la idea es formar redes para que los vecinos se puedan comunicar de forma inmediata, no va solucionar el problema pero al menos saben que no están solos. **Secretario Municipal(S)** señala que tienen un plan piloto que se implementará en Charrúa, hay que ver como se realiza para después replicarlo en otro sector.

5. Puntos Varios

- ✓ **Consejero Ernesto Quichiyao** respecto al tema de Cultura para Cabrero y Monte Águila le gustaría hacer un aporte a pesar que nunca vivió en Monte Águila, pero si vivió en el lugar donde pasaba la línea antigua de Monte Águila a Polcura, conversó con la funcionaria Daniela Briones sobre hacerle un reconocimiento a un grupo de trabajadores que trabajaban haciendo la mantención de esta línea, conversaba con una hija de uno de los trabajadores José Peñaloza y se acordaron de todo el grupo, pero lo que le llama la atención es hacerle un reconocimiento a estas personas que trabajaron llamados los Carrunchos que eran los que arreglaban la leña y de ellos todavía algunos que están vivos y actualmente viven en San Rosendo, otros en Concepción, Chillán y la mayoría ya han partido a una mejor vida, pero si están sus hijos, en Monte Águila hay algunos que están como el ex concejal Raúl Caces quien fue maquinista del tren, tiene fotos del tren y del bus carril de color celeste parecido a una micro de vis férrea, quizás instalarla en Monte Águila en la estación y hacerle este reconocimiento, cuando quieran se ponen en contacto y mencionar a las apersonas que están y los que no están para ponerlos en un espacio importante que la comunidad siempre los recuerde por ser un aporte cultural que para él es importante destacarlo, en cuanto a Cabrero también es importante lo que se quiere hacer acá de igual forma tiene las madereras que llegaron a trabajar a la comuna, por ejemplo tienen la historia de Masisa que empezó en Trupán en un fundo de don Timoteo Díaz y se dio la vuelta por la región de Ñuble y llegó a Cabrero, pero empezó como Firma, como aserraderos Andinos entonces es un tremenda historia y se siente parte de esta historia porque su padre trabajó con los antiguos dueños, también es importante hacer un reconocimiento en la historia de Cabrero. **Sr. Pdte.** felicitar las iniciativas del consejero porque en el primer tema que tocó sobre los trabajadores ferroviarios fue un dialogo que surgió de la participación de las esculturas de Monte Águila cuando se habló del águila y algunos vecinos comentaron en hacer algo similar al tema ferroviario, por ejemplo se dio una idea en esa reunión que en la plaza donde está el eje histórico siempre se pensó en poner una locomotora que nunca pudieron instalar y quedaron los rieles, entonces el mismo escultor que están trabajando decía hacer la silueta de una locomotora que se vea hacia la calle Arrivillaga y que por el lado de adentro cuente la historia ferroviaria de Cabrero con fotografías con los nombres de las personas que trabajaron y armar un homenaje para avanzar durante sale el tremendo proyecto que se viene en un par de años más con el parque ferroviario, quizás se podrían reunir y verlo con Cultura para abordar este tema en conjunto y hacer una construcción de algo bonito con la historia de los ferroviarios están totalmente disponibles. **Consejero Ernesto Quichiyao** señala que se le podría preguntar si puede hacer algún diseño referente a la máquina o al carrito chico donde trabajaban. **Sr. Pdte.** señala que pueden tomar ese acuerdo con el consejero porque encuentra muy buena la idea además que es un tema que les han solicitado para que lo pueda liderar el consejero Quichiyao. **Consejero Hugo Sepúlveda** ¿Cuál fue el punto por que no se instalo la locomotora? **Sr. Pdte.** responde que no se pudo recuperar porque la locomotora está en otra comuna, se hicieron las gestiones y no se pudo porque está declarada como patrimonio y es un tema moverlo, y la otra que esta en la tornamesa la idea es conseguirla cuando ya tengan el parte porque si la sacan antes y no se pueden hacer cargo de cuidarla ocurrirá lo que ocurrió en San Pedro, en Tomé que las máquinas están expuestas a cualquier cosa, por ahora la escultura cree que podría ser un elemento hermoso en la plaza con la historia y las fotografías, respecto al segundo tema se puede hacer porque también la reunión de la escultura de Cabrero algunos vecinos mencionaron lo mismo que mencionó el consejero Quichiyao, el tema de las cabras es un tema del inicio de Cabrero, y el tema de la madera lo encuentra muy bueno y quizás ver alguna posibilidad con Masisa para generar un hito en el sector de Villa Andinos que hoy surge por Masisa para que recuerde la fundación de la industria maderera en Cabrero. **Consejero Luis Quiroga** señala que es muy positivo, conversará con Felipe Henríquez nuestro jefe de relacionamiento con la comunidad para ver qué podemos gestionar. **Sr. Pdte.** excelente, se tomará el acuerdo para ver como rescatar la historia ferroviaria a través de un elemento y también la parte maderera. **Consejera Margarita Valenzuela** indica que Cultura ya tienen adelantado algo respecto a este tema porque fue parte de esa historia que fue recopilando enrielandos trenes, así que ya hay algo adelantado donde participó mucha gente en la Biblioteca con vecinos de Monte Águila y el ex concejal Raúl Caces donde fue reconocido y le extraña que el consejero Quichiyao no haya estado presente en esa actividad. **Consejero Ernesto Quichiyao** indica que sabe que don Raúl Caces ha sido reconocido en algunas ocasiones, pero lo menciona porque se recuerda de él cuando lo vio en la estación de trenes en Trupán hacia Polcura. **Consejera Margarita Valenzuela** señala que incluso llegaron maquinistas de Chillán que ya están en la historia y participaron de este tema cultural en Cabrero, también vinieron de Monte Águila, San Rosendo y de varias comunas. **Sr. Pdte.** señala que quedará un elemento con la historia. **EL CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL POR ACUERDO UNÁNIME DE LOS PRESENTES, RESCATAR LA HISTORIA FERROVIARIA Y LA INDUSTRIA MADERERA DE LA COMUNA DE CABRERO.**
Encargada de Turismo, Michelle Morales señala que trabaja en Cultura por eso quiere comentar que se han hecho hartos avances con el tema ferroviario y como departamento de Cultura están participando en una iniciativa que se llama micro territorio donde participan cuatro comunas principalmente que fueron parte de ramales en la región en Laja, Yumbel, San Rosendo y Cabrero realizando encuentros como los que menciona la consejera Margarita Valenzuela, el último encuentros fue en Cabrero recorriendo las estaciones y la plaza en dónde se habló mucho de la historia de la comuna en torno al tema ferroviario donde se han tomado acuerdos, cree que es un muy importante poder tomar un objeto tangible que pueda servir como para una visita y los vecinos lo puedan tomar en cuenta como una manera visual. **Consejero Hugo Sepúlveda** señala que en relación a lo que dice la funcionaria sería bueno en nuestra historia recordar por qué una

empresa tan importante con tanta relevancia en nuestro país no quebró porque Ferrocarriles del Estado sí quebró, la idea es recomendar a generaciones futuras cuando ferrocarriles nuevamente no ocurran los mismos errores que los hizo quebrar porque esto es sabido, la parte de la historia es para corregir un poco los problemas a futuro y esa parte no lo está viendo.

Sr. Pdte. da por finalizada la Sesión de Consejo, siendo las 18:50 horas.



EDWIN VON JENTSCHYK PEÑA
SECRETARIO MUNICIPAL MINISTRO DE FE(S)
COSOC CABRERO

ESTER FONSECA CID
SECRETARIA Y CONSEJERA
COSOC CABRERO